

DÉCEMBRE 2023





Infos Retraités 73

Spécial 7ème congrès UTR Savoie

Edito

Notre 7^{ème} congrès a eu lieu le jeudi 23 novembre 2023 à Montmélian. Un conseil syndical, un Bureau et un Exécutif ont été élus. Ces instances travailleront ensemble pour que notre Union Territoriale des Retraités CFDT de Savoie (UTR73) puisse continuer, en lien, avec les instances nationales et régionales : l'UCR (Union Confédérale des Retraités et l'URR (Union régionale des Retraités) à défendre les thèmes majeurs de notre syndicat : le pouvoir d'achat des retraités, l'augmentation des retraites principales et complémentaires, la perte d'autonomie. Nous continuerons à militer pour obtenir le financement de la loi grand âge, la diminution du reste à charge en EHPAD

(Etablissement Hébergement Personnes Agées Dépendantes) qui est trop élevé, la fracture numérique, la santé pour les ainés en général, l'accès aux soins et aux médicaments en particulier.

Une formation « **Structurer une équipe syndicale** » nous aidera dans notre fonctionnement.

En vous souhaitant de belles fêtes de fin d'année, au nom de l'Union Territoriale des Retraités, je vous présente ainsi qu'à vos familles nos meilleurs vœux pour l'année 2024.

Chantal DEBELLE DUPLAN
Secrétaire Générale

Sommaire

P 1 Edito

P 2 Rapport d'activité de l'UTR 73

P 3 La Résolution Générale

Le Mot du Trésorier

P 4 Structuration de l'UTR

P 5 Conférence sur le populisme

P 6 Manif du 13 octobre à Chambéry

Décès de Charles NORAZ

Conte pour Noël



Responsable de publication UTR Savoie

Rapport d'Activité de l'UTR Savoie : 2019 - 2023

Ce rapport d'activité relate la période 2019 - 2023 qui a été marquée par la présence de la pandémie : Covid 19. Il a été réalisé à partir de la Résolution générale du congrès 2019, du plan de travail et des différents comptes rendus.

1) Développement :

La convention URI (Union Régionale Interprofessionnelle) / URR (Union Régionale des Retraités) a permis le transfert des adhérents de leur syndical d'origine au syndicat des Retraités : l'UTR.

Au niveau de l'UTR : deux matinées ont été ouvertes

aux nouveaux adhérents, la deuxième a été également ouverte aux anciens adhérents

Rencontre des syndicats Interco, Santé Sociaux, Chimie pour favoriser les transferts d'adhérents actifs vers les retraités.

Présentation de notre UTR à la formation : « adhérents bientôt à la retraite »

2) Formations suivies :

- a) Structurer une équipe syndicale
- b) Les journées d'études URR : Différents thèmes ont été abordés : Quelle Europe voulons-nous ? Le syndicalisme est il mortel ? Quel syndicalisme pour le XXI siècle ? Le développement durable et le pacte du pouvoir de vivre. La démocratie en question. L'habitat adapté à l'âge : des alternatives aux EHPAD
- c) Des formations pour remplir nos mandats : CCAS, CVS, CDCA

3) Communication:

Le journal UTR73 paraît deux fois par an. Les membres du Bureau et du Conseil sont abonnés à la revue : **Retraité Militant**. L'UTR diffuse à tous les adhérents, par messagerie électronique, les informations de l'UCR, de l'URI et de la Confédération

Une conférence de presse a eu lieu en mars 2022 pour exposer notre fonctionnement et nos revendications.

4) Structuration:

Tout ce travail a permis de maintenir, voire de renforcer la cohésion de l'équipe. Dans le mandat qui s'ouvre la constitution d'une nouvelle équipe, sera notre priorité.

5) Relations avec les structures CFDT:

Nous participons à la vie de l'URR, de l'UTI (Union Territoriale Interprofessionnelle) et de l'URI. Nous sommes présents dans les assemblées générales et les congrès. Nous avons été présents dans les manifestations organisées par le syndicat santé sociaux.

6) Sorties conviviales :

Tois sorties ont été proposées : une en Maurienne, une en Tarentaise et une à Aix Les Bains.

7) Actions revendicatives :

La Santé : La pénurie des médicaments et l'accès aux soins

Le Pouvoir de vivre : le logement, le pouvoir d'achat, l'analyse des besoins sociaux

La Retraite : participation en décembre 2020 pour la retraite à points et durant le premier semestre 2023 contre l'âge de départ à 64 ans.

La Prise en charge de l'autonomie: Un courrier a été envoyé au Conseil départemental par rapport à la mise en place de l'avenant 43: dans la convention collective des services d'aide à domicile (SAAD), un tarif horaire

plancher de 23 euros pour les services d'aide et d'accompagnement à domicile prestataire a été signé. Nous voulions connaître sur le département la déclinaison de cet avenant 43.

8) Rapport Activité des ULR

AIX les BAINS

Changement au sein du bureau et intégra-

tion dans les nouveaux locaux. Pour maintenir un contact avec les adhérents : distribution d'une lettre d'information. Organisation de la sortie annuelle de l'UTR en 2023 à Aix les Bains. Présence dans les manifestations contre la réforme des retraites.

CHAMBERY

Chantal DEBELLE DUPLAN

Courrier au président de Grand Chambéry concernant le réseau des mobilités et aux candidats des élections municipales pour présenter les besoins des personnes âgées. Tentative de mettre en place le pacte du pouvoir de vivre avec les associations signataires. Invitation d'une conseillère municipale pour présenter notre ULR. Participation à un forum : « A quoi pourrait ressembler l'EHPAD de demain ». Tirage des rois. Organisation d'une rencontre ayant pour thème : « organiser la fin de sa vie » avec la présence d'intervenants. Participation à une conférence sur les relations inter générationnelles. Présence dans les manifestations contre la réforme des retraites.

MAURIENNE

Organisation de la sortie annuelle de l'UTR en 2019. Inventaire des moyens de santé dans les quatre communautés de communes. Présence dans les manifestations contre la réforme des retraites.

TARENTAISE

Lancement d'un travail sur le pacte du pouvoir de vivre afin de créer un groupe local porteur et acteur. Mise en place d'une épicerie sociale et solidaire. Organisation de la sortie annuelle de l'UTR de 2022. Présence dans les manifestations contre la réforme des retraites.

En conclusion tout ce travail a permis de valoriser notre UTR et de maintenir notre nombre d'adhérents.

La Résolution Générale



En s'appuyant sur la résolution générale du mandat précédant et à partir de l'expérience des quatre années écoulées le conseil de l'UTR a eu la volonté d'un texte qui nous donne des actions concrètes à inscrire dans notre prochain plan de travail. Nous n'avons pas voulu réécrire d'axes généraux qui sont ceux de la confédération et ceux de l'UCR puisque nous y adhérons tous. Ces axes restent bien sûr notre ligne politique et sont les guides de nos actions ancrées sur notre territoire.

Cette résolution a trois grandes parties :

la première concerne notre vie interne,

la seconde les déclinaisons locales de l'action revendicative, propres aux retraités (santé, dépendance, etc..).

Dans la troisième se trouvent les actions à mener pour faire vivre localement les orientations politiques de notre organisation.

La montée du conservatisme, le refus de la démocratie sociale, l'accélération de la pauvreté et le réchauffement climatique sont autant d'indicateurs qui obligent la CFDT à garder un cap clair et enthousiasmant.

Localement le constat est qu'il est difficile de renouveler notre réseau de militants. **Notre développement** s'il est stable n'est pas suffisant. Nous avons besoin d'un réseau étoffé et rajeuni pour pouvoir mener à bien nos actions. C'est tout le travail que nous mènerons tant auprès des syndicats d'actifs que dans le grand public. Notre volonté est aussi de fidéliser. Pour cela nous mettrons en avant **la formation** des nouveaux adhérents mais également le lien avec les plus anciens cela au cours de journées à thèmes organisées chaque année.

Nous améliorerons aussi la **diffusion des informations** concernant l'offre de formation régionale.

L'élargissement de notre réseau militant passe aussi par la **communication**. Notre journal UTR est apprécié. Nous le continuerons. Mais surtout nous voudrions mettre en place **un site internet vivant et réactif**. Pour cela nous recherchons toujours un militant qui soit compétent dans ce domaine ET qui ait du temps. N'hésitez pas à vous proposer si vous le souhaitez ou si vous connaissez un adhérent qui soit intéressé pour le faire.

Enfin notre UTR continuera à prendre sa place dans les différentes structures CFDT où elle peut siéger tant dans le champ professionnel que dans l'interpro.

Concernant **l'action revendicative** notre UTR continuera son travail à partir de **l'enquête « Santé »** actuellement en cours. Elle nous permettra de déboucher sur des propositions à porter auprès des élus du département.

Nous soutiendrons les actions qui vont dans le sens de nos convictions dans le cadre de la prévention comme de la dépendance. Nous travaillerons également dans l'objectif d'être mieux à même de répondre aux questions sur les retraites.

Enfin nous aurons à cœur dans nos actes comme dans nos écrits de **refuser toutes les formes de discriminations**.

Si les questions de santé, dépendance et prévention laissent peu de marge à une action locale spécifique, il ne nous manque pas de lieu pour **exercer un contrepouvoir**.

De même concernant le cadre de vie nous pouvons peser au sein des structures locales où nous siégeons pour avancer sur le mal-logement et le maintien de service public de qualité et mener des actions dans ce sens. Nous prendrons les moyens afin que l'information sur ces sujets soit disponible et diffusée le plus largement possible.

En dernier lieu nous souhaitons que les adhérents puissent nous aider à mener une action spécifique à propos de **la transition écologique.** Vaste chantier qui fera l'objet d'articles dans les journaux mais aussi le sujet de nos prochaines conférences

Marie Blandine NIVEAU

Redonner sens à la cotisation

L'UTR est la structure politique, responsable de l'appel de cotisations auprès des adhérentes et adhérents. Ce qui doit prévaloir pour fixer le montant de la cotisation mensuelle, c'est la réalité de la rémunération nette imposable des adhérentes et adhérents dans laquelle, quelquefois, la deuxième retraite est oubliée. Mais en l'absence des informations nécessaires pour fixer le montant de sa cotisation, l'UTR a la responsabilité de s'appuyer sur les taux d'ajustement votés par le Conseil National Confédéral pour l'exercice 2024.

En l'absence de réponse de la part de l'adhérente ou de l'adhérent pour l'ajustement de sa cotisation, le taux adopté par le C.N.C. sera : + 0,8 %.

Pour les adhérentes ou adhérents en prélèvement automatique le montant sera changé à partir du **25 janvier 2024**.

Pour celles et ceux qui cotisent, <u>encore</u>, par règlement individuel annuel, celui-ci doit parvenir à l'UTR en **début d'année** et **non** en fin d'année. Le prélèvement automatique facilite le travail de tous et permet d'éviter ces oublis.

Le trésorier : Michel MULLER

Structuration de l'UTR Savoie

Le Conseil Syndical

Neufs membres élus et dix membres désignés par les Sections syndicales et les ULR Les membres du bureau apparaissent en gras et en italique

Les ELUS	SECTIONS F3C	TITULAIRE
Bernard BRACQUEMONT	FCE	François J
Denis CRESTEE	FEP	Anne Marie
Marie-Rose FALCOZ,	FGTE	Pierre BE
,	INTERCO	Sylvette K
Noël IMBERTI,	SGEN	Christiane
Corentin LE CORRE	ULR	
Dominique MORISSE		
Marie Blandine NIVEAU	AIX	Rita BERT
	CHAMBERY	Chantal Di
Michel SOUVIGNET	MAURIENNE	Christian \
Cécile TONNELLE.	TARENTAISE	Michel BU

SECTIONS	TITULAIRE	SUPPLEANT
F3C	Michel MULLER	Michel DELBERGHE
FCE	François JUILLARD	
FEP	Anne Marie ARFEUX	
FGTE	Pierre BEY	Jean Louis GUICHET
INTERCO	Sylvette KREUTER	
SGEN	Christiane POLETTI	Antoinette BONATO
ULR		
AIX	Rita BERTHOLDY	Jeanne VIVET
CHAMBERY	Chantal DEBELLE DUPLAN	Jean Louis DARMET
MAURIENNE	Christian VANIN	Maryse LECLERC
TARENTAISE	Michel BUFFLIER	Didier CHEVILLARD

Le Bureau



L'exécutif

Il a été élu par le bureau à l'unanimité :

Chantal DEBELLE DUPLAN : Secrétaire Générale

Marie-Blandine NIVEAU : Secrétaire Générale Adjointe

Michel MULLER: Trésorier titulaire

Pierre BEY: Trésorier Adjoint

Chantal DEBELLE DUPLAN

Michel MULLER

LE POPULISME, un sujet toujours d'actualité



Pascal BOUVIER

Le populisme s'est beaucoup répandu au niveau mondial, les dernières élections au Pays-Bas le confirment. Cette expansion devient inquiétante, il est donc nécessaire de comprendre ce concept qui s'avère difficile à déchiffrer!

Pascal BOUVIER, maître de conférence

à l'Université d'Annecy et de Chambéry, spécialiste de philosophie politique s'est employé à nous éclairer sur ce sujet : histoire, définition, causes, mythes, lors de notre congrès .

Où et quand ce courant est-il apparu ? Entre 1870 et 1890

Un mouvement russe en 1870 se dit populiste manifestant la volonté d'aller vers le peuple,

A la même période à la fin de la conquête de l'Ouest aux USA est né le People's Party : un groupe d'agriculteurs se proclamant populiste dénonce la corruption et demande plus de justice sociale,

En France ce terme est employé en 1912 pour la 1ère fois et apparaît dans la vie politique en 1985 avec le Front National.

Un terme "valise" complexe et difficile à définir! C'est à la fois un terme large, démagogique, polémique et disqualifiant. Le populiste dit au peuple ce qu'il veut entendre et prétend parler au nom du peuple. Peu de monde s'avoue populiste!

Des philosophes politiques, des sociologues se sont intéressés à étudier ce concept

André TAGUIEFF en s'appuyant sur les personnalités au pouvoir en Amérique du Sud (PERON en Argentine et VARGAS au Brésil).

Capacité à mobiliser les classes populaires

Hyper personnalisation du pouvoir : charisme

Lien direct avec le peuple en laissant de côté les corps intermédiaires

Une nation avec la tentation de xénophobie

Intégration des classes sociales laborieuses "ni gauche, ni droite : des argentins"

Justicialisme : justice sociale même si l'économie est étatisée.

Pierre ROSANVALLON et Charlotte MOUFFE

Le peuple est une unité absolue qui ne tolère pas les débats d'opposition. Le clivage entre les classes sociales ne fonctionne plus de la même façon. Sont prises en compte les inégalités de territoire (ville/campagne) et les inégalités hommes/femmes. On a remplacé la lutte des classes par le clivage : Eux : ceux qui vivent bien et Nous : les pauvres.

La population va demander une démocratie directe par l'utilisation du référendum mettant en cause le régime parlementaire.

Le populisme ne fonctionne pas sans leader, personne charismatique. Il est un régime de passion :

Émotion de position sociale : "les immigrés ont tout et moi rien"

Émotion d'intellectualisation : "on nous cache tout, on ne nous dit rien"

Emotion d'intervention : "qu'ils s'en aillent tous" = dégagisme

Le peuple, c'est qui?

Définition politique : je suis citoyen / je vote

Définition ethnique : "de souche ou pas" / identité de culture, voire de race.

Il existe plusieurs populismes :

Un populisme contestataire : défendre les petits et les niveaux de vie

Un populisme identitaire : le peuple comme ethnie. Certains cumulent les 2 formes (le RN).

Les causes du populisme sont à la fois :

Économiques : on passe d'un capital industriel à un capital de services

Culturelles et sociales

Politiques : fin des idéologies et crise de la représentation

Liées aux tensions migratoires et crise identitaire : qu'est-ce qu'on est en Europe,

Faut-il craindre le populisme ? "Expression d'un peuple orphelin"

Il existe 4 grands mythes de la politique : Le sauveur charismatique (De Gaulle), le complot, l'âge d'or et l'unité absolue. On a pu analyser le "sauveur" en Italie et en Suède. Le sauveur est un chef transcendant pour lequel le peuple a un attachement affectif (le père). L'électeur populiste pense que ce chef va restaurer le monde donc nul besoin d'une pensée structurée. Le chef a un pouvoir absolu. Il s'agit d'une forme infantile de la politique.

La lutte contre le populisme nécessite un réveil démocratique ! Les problèmes se règlent par des arguments. Il ne faut pas hésiter à affirmer nos positions

Vendredi 13 Octobre 2023

EN EUROPE, EN FRANCE

La colère contre la réforme des retraites est intacte et des milliers de travailleurs sont pénalisés par son application depuis le 1er septembre.

En cette rentrée, pouvoir d'achat, augmentation des sa-

laires, des pensions et des minima sociaux sont toujours les revendications prioritaires pour le monde du travail. Dès la fin août, les organisations syndicales se sont retrouvées pour lancer cet appel commun : **CFDT** (Confédération Française Démocratique du travail), **CGT** (Confédération Générale du Travail), FO (Force Ouvrière), CFE-CGC (Confédération Française de l'Encadrement – Confédération Générale des Cadres), UNSA (Union Nationale des Syndicats nomes), **CFTC** (Conféde `Auto-(Confédération Française des Travailleurs Chrétiens) Solidaires, FSU (Fédération Syndicale Unitaire).



Les profits explosent dans les grandes entreprises, mais la richesse est toujours aussi mal partagée et les inégalités se creusent en particulier entre les femmes et les hommes!

Cette année encore, l'été a mis en lumière les conséquences dramatiques du changement climatique et rend de plus en plus nécessaire un engagement vers une transition écologique socialement juste. Le Projet de Loi de Finances et le Projet de Loi de Finances de la Sécurité Sociale doivent être à la hauteur des enjeux d'aujourd'hui et de demain

Tous concernés la France comme le reste de l'Europe ;, ce 13 Octobre à CHAMBERY, même s'il n'y avait pas la foule des manifestations du printemps, c'était néanmoins un beau cortège, et nous y étions !!!

Françoise LUGAND

Adieu Charles



L'UTR CFDT Savoie a perdu cet automne un homme et un militant remarquable.

A la CFDT, **Charles NORAZ** a participé à d'innombrables actions syndicales. Dans son travail comme dessinateur industriel chez Renault - Metaltemple à St Michel de Maurienne il a participé acti-

vement à la vie sociale de cette entreprise en étant élu au comité d'entreprise et au CHSCT (Comité hygiène, Sécurité et Conditions de Travail), structure intégrée au CSE (Comité social et Economique) depuis 2020. A la CFDT Savoie il a été au Conseil et au Bureau de l'union départementale. Il a été aussi conseiller prudhommal.

Chez les retraités, toujours présent aux réunions de l'ULR Maurienne, il était pour nous un camarade fidèle, exigeant et passionné, pouvant bousculer l'assistance dans les débats enflammés.

Dans sa commune de Valmeinier et dans les associations locales il participait et aidait avec des convictions de justice de solidarité et de dévouement.

Tu resteras pour nous, un homme et un camarade fidèle et attachant \dots

Merci Charles.

François JUILLARD

Un conte pour Noël

Les coccinelles sont familièrement appelées « bêtes à bon Dieu ». Ce surnom est tiré d'une légende remontant au Xème siècle. L'histoire raconte qu'au Moyenâge, un homme a été accusé d'un crime qu'il n'avait pas commis. Condamné à mort pour ce meurtre commis à Paris, cet homme, qui clamait son innocence, a dû son salut à la présence du petit insecte.

En effet, le jour de son exécution publique, le condamné devait avoir la tête tranchée. Mais une coccinelle se posa sur son cou. Aussi le bourreau enleva la coccinelle très délicatement et releva sa hache afin de trancher le cou du jeune homme. Quelle ne fut pas alors sa surprise lorsqu'il constata que la coccinelle était de retour sur le cou du pauvre jeune homme.!

Le bourreau eut beau insister mais la coccinelle était obstinée à tel point que le roi d'alors (Robert

le Pieux) intervint, considérant que l'événement était un miracle et que la coccinelle accomplissait là une mission divine. Le roi Robert II (972-1031) décida de gracier l'homme. Quelques jours plus tard, le vrai meurtrier fut retrouvé.

Les spectateurs, persuadés que le Tout-Puissant avait envoyé la coccinelle pour sauver cet innocent, lui donnèrent le nom de « Bête à Bon Dieu ». Dès lors, les gens de Paris parlèrent de la « bête du bon Dieu » et plus personne n'aurait écrasé ce petit insecte au risque de commettre un sacrilège. Aujourd'hui, la coccinelle est connue pour porter chance et c'est la meilleure amie des jardiniers!

Cette histoire s'est très vite répandue et la coccinelle fut dès lors considérée comme un porte-bonheur.

Cécile TONNELLE

ULR Aix les Bains : Denis CRESTÉE 1 rue des Marquisats 73100 AIX les BAINS ☎ 0619556513 ☒ deniscrestee@wanadoo.fr
ULR Albertville : Michel BUFFLIER 14, rue Longeray 73200 ALBERTVILLE ☎ 0479323276 ☒ michel.bufflier@wanadoo.fr
ULR Chambéry : Chantal DEBELLE DUPLAN 77 rue Ambroise Croizat 73000 CHAMBERY ☎ 0479856116 ☒ ulr-chambery.cfdt@orange.fr
ULR Maurienne: François JUILLARD 34 Grande rue 73140 St Michel de Maurienne ☎ 0638900590 ☒ juillardfrancois73@gmail.com